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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
13 октября по республике ожидается переменная 

облачность, без существенных осадков. Температура 
воздуха по республике 15–20, во Владикавказе – 

16–18 градусов тепла. 
96.99 103.03-2,99 -2,92

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ. Новый всесезонный курорт 
«Мамисон», строящийся в Северной Осетии, сможет 
принимать более 340 тысяч туристов в год. В настоя-
щее время на территории курорта зарегистрировано 
четыре резидента, которые проинвестируют более 
13 миллиардов рублей и создадут свыше 2,6 тысячи 
мест размещений на территории курорта. Эти объ-
екты будут возведены уже к 2026 году. Корпорация 
планирует увеличить количество мест для прожива-
ния гостей курорта к 2030 году почти до трех тысяч.
♦ К ЗИМЕ ГОТОВЫ. На сегодня сотрудники 

«Спецэкосервиса» уже привели в полную готов-
ность 80% снегоуборочной техники, а также за-
купили новый инвентарь и расходные материалы. 
Автопарк предприятия насчитывает 24 комбиниро-
ванные машины, а к зимнему сезону будут готовы и 
тракторы, в том числе тротуароуборочные.
♦ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. 14 октября в Республи-

канском онкодиспансере состоится день открытых 
дверей, приуроченный ко Всемирному дню борьбы 
с раком молочной железы. Главная цель прове-
дения мероприятий – информирование женщин о 
заболевании и ранняя диагностика рака. Получить 
консультации от ведущих специалистов, пройти 
обследование и проверить свое здоровье бесплат-
но в выходной день и без предварительной записи 
могут все желающие жительницы республики с 
9:00 до 13:00
♦ «ФАТИМА» ЗАСИЯЕТ. Участок у одного из 

главных символов Владикавказа начали благо-
устраивать с 1 сентября – отремонтировали раз-
делительную полосу, выровняли бордюры, уложили 
брусчатку, установили название города из топиар-
ных букв и высадили около 120 туй. Также обнов-
ляют две остановки. Прилегающую территорию 
стелы выложат тротуарной плиткой, а основание 
сделают из базальта и доломита. Металлическая 
часть будет зачищена и заново покрашена. Добавят 
и подсветку – новые прожекторы помогут добиться 
эффекта сияния. Работы планируют завершить к 
середине ноября.
♦ РАЗГОВОР О ВАЖНОМ. Научно-практическая 

конференция «Сохранение духовно-нравственных 
ценностей – основа будущего России» прошла в 
библиотеке СОГУ. В ходе пленарного заседания, 
которое проходит с участием представителей 
основных конфессий, историков и профессоров 
философии, поднимались такие темы, как сохране-
ние исторического и культурного наследия Осетии 
и России, духовные вехи становления российской 
государственности, роль семьи в формировании 
нравственно-морального облика современного 
общества и понятие идентичности как формы бытия 
культуры.
♦ КУЛЬТУРНЫЕ НОВОСТИ. Осетинский театр 

представит поэму Коста Хетагурова «Се человек». 
Постановка будет показана ко дню рождения поэта. 
Режиссер спектакля — народный артист Северной 
Осетии Валерий Цариев.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  6:12
заход  17:20

долгота дня  11:08

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Как вы защищаетесь от стресса?
Милана ВЛАСЕНКО, торговый работник:
– Я в недоумении – сколько сегодня молодых 

«сидят» на антидепрессантах, в мои 20 и 30 лет 
такого не было. Да, много в мире тревожного 
происходит, но надо научиться относиться ко 
всему спокойнее. Думать о хорошем, не полу-
чилось сейчас – значит, не судьба, пойдем 
другим путем. Как будет, так будет. Подумайте, 
что в жизни вам не хватает, поставьте цель. И 
постепенно добивайтесь ее. Настройтесь на 
позитив, и у вас все получится.

Ахсарбек СКЯЕВ, тренер-преподаватель 
высшей категории: 

– Работа в школе – дело непростое, это сво-
его рода стресс. Но чтобы справиться с этим, 
я играю в бадминтон, хожу много пешком. А 
еще получаю удовольствие от своей работы с 
детьми. Они заряжают меня энергией, а я учу 
их играть в бадминтон. Порой от них слышишь 
такие новости, что диву даешься, какие они у 
нас развитые. Мне очень нравится общаться 
с молодежью. 

Карина СЛАНОВА, актриса Филиала Ма-
риинского театра: 

– Каждый день я с улыбкой встречаю, чтобы 
обезоружить возможный источник агрессии 
и стресса. И знаете, плохое настроение и 
трудности отступают, а на смену им приходит 
что-то доброе, хорошее. Ну и, конечно, пою. 
Музыка – лучшее лекарство от стресса. 

Ирина ТАЛХАНОВА, пресс- секретарь 
ТЮЗа «Саби»: 

– Стресс – для нас это не актуально. Мы 
работаем с детьми. А дети – это позитив, мы 
сами как дети, все время радуемся, когда 
общаемся с ними. Каждый день – праздник: и 
спектакли, и репетиции, и гости. Стрессовать 
времени нет. Благоприятная обстановка в 
театре, слаженная работа в коллективе: 

каждый занимается своим делом, а если что 
пойдет не так, то быстро решаем все вопросы 
мирным путем. Домашние проблемы порой 
начинают «заводить», но театр помогает и с 
ними справляться. 

Татьяна АЛИЕВА, библиотекарь:
– Мне занятия с психотерапевтом помогли, 

он учит видеть то, что обычный человек не 
замечает, и учит в определенных ситуациях 
менять свое поведение. В общем, надо найти 
свои техники расслабления. Мне помогают 
ванна с магниевой солью, прогулка быстрым 
шагом, вязание (простая вязка, ради процес-
са, шарфы в основном). Иногда вырезаю мел-
кие вещи из бумаги (делаю ребенку закладки, 
распечатываю и ламинирую их – заметила, что 
во время таких  занятий голова отрешается от 
проблем, и мне становится лучше).

Карина ЛОЛАЕВА, невролог: 
– В современном мире каждый человек в 

той или иной степени испытывает стресс при 
прохождении различных жизненных ситуаций, 
и главная задача каждого из нас – выработать 
определенный алгоритм преодоления трудно-
стей, который впоследствии поможет организ-
му приобрести такое качество, как стрессоу-
стойчивость. В первую очередь необходимо 
организовать режим дня, соблюдение циклов 
сна и бодрствования, сбалансированное пи-
тание, регулярные физические упражнения. 
Второй шаг – освоить навыки управления 
стрессом. Сюда входит когнитивно-пове-
денческая терапия. Это самостоятельное, 
осознанное преодоление трудностей с на-
выками совладания и техниками релаксации, 
призванные облегчить преодоление стресса 
путем сосредоточения внимания на позитив-
ных мыслях и действиях во время стрессовых 
ситуаций. Например, попробуйте сделать что-

нибудь, что заставляет вас чувствовать себя 
хорошо. И третий способ, чаще используемый 
при стрессе с тяжелыми симптомами, которые 
приводят к тревожным или депрессивным син-
дромам, фармакотерапия. Но проводится она 
только по назначению врача в случаях, когда 
стресс не поддается психотерапии. 

Виктория АБАЕВА, инженер-технолог:
– Самое первое – научиться хорошо высы-

паться. Я прошла и через панические атаки, 
и через состояние тревожности. Знаю, что 
она возникает в трех случаях: стресс (воз-
можно даже от слишком высокой планки на 
жизненные потребности), недостаток сна, 
физическая и психическая переутомляемость. 
Получается замкнутый круг. Начните с улуч-
шения сна (не ешьте на ночь тяжелую пищу, не 
курите и не употребляйте кофеин). Далее: если 
устали – обязательно отдохните. Только от-
дых должен быть тихий: не под гром любимой 
рок-группы, не под очередной сериальчик или 
сплетни с подружкой, а хорошая книжка, йога 
(если кому-то это помогает), ванна с морской 
солью, массаж. Спокойные прогулки по парку. 
Просто посидеть в тишине.

Мадина ЦАГАРАЕВА, медсестра:
– В современном мире, находящемся в по-

стоянном напряжении, стрессоустойчивость 
является чуть ли не важнейшим навыком 
для каждого человека. Когда работы бывает 
слишком уж много, а ты ничего не успеваешь, 
создается проблема. В такие минуты стараюсь 
остановиться, дать себе немного времени 
успокоиться. Зачастую это 20–30 минут тиши-
ны. Важно в это время сосредоточиться не на 
выполнении поставленных задач, а именно на 
себе, на дыхании, дать возможность организму 
и мозгу прийти в себя и собраться. Очень хо-
рошая практика, которая не раз меня спасала. 

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» Новая архитектура 
мироустройства

Геополитика сместилась 
во Владикавказ
Во Владикавказе прошел «круглый стол» с участием видных 
политологов страны, посвященный культурному многообразию 
России. Мероприятие стало частью проекта, осуществляемого 
на средства президентского гранта Советом по внешней и обо-
ронной политике РФ и Владикавказским научным центром РАН.
Всеволод РЯЗАНОВ

Участниками «круглого стола» по теме 
«Культурное многообразие против цен-
ностного универсализма» стали руково-
дители СВОП РФ Федор Лукьянов и ВНЦ 
Алексей Чибиров, министр по вопросам 
национальной политики и внешним связям 
РСО–А Алан Багиев, ученые из Москвы и 
Владикавказа.

Приветствуя собравшихся, Федор Лукья-
нов отметил, что за год, истекший со вре-
мени предыдущего мероприятия проекта, 
также проходившего во Владикавказе, в 
мире случилось множество крупнейших 
политических событий. Это и развитие 
СВО на Украине, и связанные с ней новые 
повороты во внешней политике России, и 
прекращение существования Нагорного 
Карабаха, и новое масштабное обострение 
арабо-израильских отношений.

Все это – поистине тектонические сдвиги 
в мировой политике, вовлечение новых игро-
ков и сил в общемировые процессы, приводя-
щие к масштабным изменениям сложившихся 

на протяжении десятилетий конфигураций 
политических акторов и границ. Они требуют 
осмысления ученых и политиков для вы-
работки новых подходов к осуществлению 
внешней и внутренней политики России.

Одной из составных частей этой много-
плановой и многоходовой комбинации сил 
является российский Кавказ. Он был и 
остается центром привлечения внимания 
враждебных России сил в их попытках 
расколоть и ослабить нашу страну. По 
мнению западных аналитиков, культурное 
многообразие Северного Кавказа, включая 
его религиозную составляющую, является 
слабым местом и потенциальной угрозой 
целостности России.

В противовес им российские ученые еди-
ногласно считают прямо наоборот. Куль-
турное многообразие – это залог успеш-
ного сосуществования народов с разным 
жизненным опытом, который обогащает 
каждый из них, а цементирует эту мозаику 
общегосударственная идентичность росси-
ян всех национальностей.

(Окончание на 2-й стр.)
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СОБЫТИЕ В Москве прошла Российская энергетическая неделя

В ПРИОРИТЕТЕ – ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО, находясь в рабочей 
поездке в Москве, принял участие в пленарной сессии 
международного форума «Российская энергетическая 
неделя». В рамках мероприятия выступили Президент 
Российской Федерации Владимир ПУТИН и премьер-министр 
Республики Ирак Мухаммед СУДАНИ.

Светлана ГРОМОВА

Северную Осетию в составе делегации 
на форуме, темой которого была «Новая 
реальность мировой энергетики: создавая 
будущее», представили также заместитель 
председателя Правительства РСО–А Рус-
ланбек Икаев и министр ЖКХ, топлива и 
энергетики Майран Тамаев.

Открывая пленарную сессию, глава госу-
дарства отметил, что российская экономика 
проходит структурную реформацию и пере-
живает глубинные изменения. По его словам, 
один из базовых приоритетов отечественного 
топливно-энергетического комплекса – это 
работа на внутренний рынок. И речь идет 
не только об обеспечении текущих потреб-
ностей, но и о развитии отрасли.

– Наш базовый приоритет – это обеспе-
чение национального рынка, достаточное 
предложение топливно-энергетических 
ресурсов внутри страны. Причем, подчеркну: 
речь идет не только о текущих потребностях 

бизнеса и граждан. Будем последовательно 
работать над качественным развитием соб-
ственного рынка, увеличением его емкости. 
Возможности здесь, безусловно, огромные. 
Хороший пример такой работы – наша га-
зовая отрасль. Напомню, что в 2021-м году 
в масштабах всей страны стартовала про-
грамма социальной газификации. Ее цель 
состоит в том, чтобы природный газ дошел 
до каждого дома – в поселке, в городе, везде, 
где проложен магистральный газопровод. По 
итогам первых лет программы обеспечена 
техническая возможность присоединить 
более миллиона домохозяйств. Из них 375 
тысяч уже подключено. В прошлом году мы 
договорились сделать программу бессроч-
ной. Более того, расширили ее на поликлини-
ки, больницы и школы, где теплоснабжение 
может быть переведено на природный газ, 
– подчеркнул Президент РФ.

Владимир Путин напомнил, что год назад 
на Российской энергонеделе было принято 
решение оказывать адресную помощь граж-

данам в газификации частных домов. Госу-
дарство субсидирует расходы на покупку обо-
рудования и проведение работ на земельном 
участке в сумме до 100 тысяч рублей на одно 
домовладение. Такой возможностью восполь-
зовались около 52-х тысяч граждан, имеющих 
льготы. Глава государства предложил расши-
рить перечень граждан, которые могут полу-
чать субсидию на газовое оборудование и его 
установку. По его словам, необходимо внести 
в этот перечень участников специальной во-
енной операции и членов их семей, а также 
инвалидов первой группы и семьи, которые 
воспитывают детей-инвалидов.

– Будем последовательно повышать на-
дежность энергоснабжения регионов. Сети, 
линии электропередач должны работать 
четко, устойчиво, иметь резерв для развития 
территорий. При этом особое внимание бу-
дем уделять повышению энергоэффективно-
сти промышленности, коммунальной сферы, 
транспорта, – сказал Владимир Путин.

В своем выступлении Президент России 
также заявил, что ключевое условие для уве-
ренного, долгосрочного развития энергетиче-
ского рынка – это стабильность и доступность 
цен на электроэнергию, сырье, топливо:

– Как вы знаете, в последние месяцы мы 
столкнулись со скачком цен на бензин и 
дизельное топливо. Правительство приняло 
ряд мер, которые призваны вернуть ситу-

ацию в нормальное русло. Вновь обращаю 
внимание наших ведущих энергокомпаний: в 
приоритете должны быть поставки топлива 
именно отечественным потребителям. В 
свою очередь правительство прошу дей-
ствовать более оперативно, принимать 
превентивные меры – до того как ситуация 
приобретет острый характер.

Владимир Путин обратил внимание и на то, 
что проекты российского топливно-энергети-
ческого комплекса все больше базируются 
на отечественных разработках, поставив 
задачу добиться полного технологического, 
кадрового и финансового суверенитета в 
этой отрасли.

Отметим, Российская энергетическая 
неделя проходит в шестой раз. В этом году 
в мероприятии участвуют представители 
правительств разных стран, руководители 
крупнейших энергетических компаний и 
организаций, ученые и эксперты. Всего – 
свыше 4-х тысяч человек из более чем 60-ти 
стран мира.

* * *
На своей страничке в соцсети Глава РСО–А 

Сергей Меняйло рассказал о контактах на 
форуме с коллегами-федералами: «С пред-
седателем правления  «Газпрома» Алексеем 
Миллером говорили о планах работы по про-
грамме развития газоснабжения и газифика-
ции региона в 2021-м–2025-м годах. Всего в 

Северной Осетии предусмотрено строитель-
ство 79 км межпоселковых газопроводов и 
18,3 км внутрипоселковых сетей для газифи-
кации 23-х населенных пунктов в Алагирском, 
Ирафском и Моздокском районах. Доступ к 
сетевому газу получат 330 домовладений, 
а также образовательные, культурные и 
другие социальные объекты. Также заплани-
ровано строительство газопровода-отвода и 
газораспределительной станции «Зарамаг». 
Это создаст условия для подведения газа 
к всесезонному туристско-рекреационному 
комплексу «Мамисон». Изначально газопро-
вод должен был быть длиной 4,5 километра, 
но мы договорились сделать 15 километров, 
чтобы газифицировать и села, которые на-
ходятся на подъезде к «Мамисону». 

С генеральным директором госкорпорации 
по атомной энергии «Росатом» Алексеем 
Лихачевым обсудили вопросы развития 
электросетевого хозяйства республики и 
других наших совместных проектов. 

Удалось встретиться и с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Исламской Респу-
блики Иран в России Каземом Джалали. У 
Северной Осетии с Ираном много общего 
– это исторические, экономические, куль-
турные, языковые связи. Наши добрые 
отношения нужно не только поддерживать, 
но и укреплять. Именно о такой работе мы и 
договорились.



СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА Вчера состоялось очередное заседание совета  парламента. Вел заседание первый 
заместитель председателя Парламента РСО–А Мурат ТХОСТОВ

Защитить права потребителей, матерей-одиночек 
и вывести «из тени» гостиничный бизнес
На рассмотрение 
депутатов было 
представлено сорок 
вопросов, включенных 
в повестку дня. 
Большинство – проекты 
федеральных законов, 
один из которых, 
стоит отметить, 
был инициирован 
североосетинским 
парламентом и 
представлен в Госдуму 
РФ. 

Валентина ЗЫГИНА

Законопроект предусматривает из-
менения в Жилищный кодекс РФ и ФЗ 
«Об энергосбережении и о повышении 
энергетической эффективности в от-
дельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации». Председатель 
комитета парламента по вопросам 
ЖКХ и строительной политике Геор-
гий Остаев пояснил, что речь идет о 
совершенствовании порядка учета 
коммунальных ресурсов. Кроме того, 
он представил еще три федеральных 
законопроекта, один из которых пред-
лагает усилить меры административ-
ной ответственности в обеспечении 
безопасного использования и содер-
жания внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования.

Председатель комитета по законо-
дательству, законности и местному 
самоуправлению Аслан Черчесов 
представил целый блок федеральных 

законопроектов. В них речь идет, в 
частности, о совершенствовании про-
цедуры выдачи патента иностранным 
гражданам, прибывшим в нашу страну 
в порядке, не требующем оформления 
визы; об обязанности нотариусов ин-
формировать наследников о кредит-
ных обязательствах наследодателя; 
об усилении мер административной 
ответственности за сокрытие, умыш-
ленное искажение или несвоевре-
менное сообщение полной и досто-
верной экологической информации. 
За нарушение требований к рекламе, 
распространяемой по телефонной 
связи, а также кредитной или микро-
финансовой организацией (так на-
зываемый спам) также предлагается 
ужесточить меры административной 
ответственности.

О грядущих изменениях в Нало-
говый кодекс РФ коллег проинфор-
мировал председатель бюджетного 
комитета Асланбек Хадарцев. Так, 

изменения в ст. 122 ч. 1 Налогового ко-
декса РФ предусматривают увеличе-
ние размера штрафа за умышленную 
неуплату или неполную уплату сумм 
налога с нынешних 40% до 50–100%. 
Депутаты поддержали законопро-
ект, но при этом некоторые выразили 
мнение, что столь значительное уве-
личение штрафа не должно зависеть 
от субъективизма контролирующих 
инстанций.

В блоке законопроектов, которые 
представила председатель комитета 
по науке, образованию, культуре и ин-
формационной политике Елена Кня-
зева – два имеют республиканский 
статус. Один из них направлен на со-
вершенствование законодательства 
в сфере сохранения, использования 
и государственной охраны объектов 
культурного наследия. В продолжение 
этой же темы – о судьбе объекта куль-
турного наследия регионального или 

местного значения, находящегося в 
состоянии полной физической утраты. 
Такой объект, гласит законопроект, 
может быть исключен из единого 
государственного реестра только по 
обязательному согласованию с орга-
нами региональной и местной власти.

Ряд вопросов социального блока, 
который представила председатель 
профильного комитета Лариса Ре-
вазова, связан с изменениями, кото-
рые предлагается внести в Трудовой 
кодекс РФ. В частности, повышение 
гарантий одиноким матерям, воспи-
тывающим детей в возрасте до 16 лет. 
Сегодня работодатель, напомним, не 
имеет права уволить мать-одиночку, 
если ее ребенку еще не исполнилось 
14 лет.

Депутаты также поддержали обра-
щение Сахалинской областной думы к 
зампредседателя Правительства РФ 
Т. Голиковой об обеспечении больных 

с диагнозом «спинально-мышечная 
атрофия» лекарственными сред-
ствами, финансируемыми из средств 
федерального бюджета. Это доро-
гостоящее лечение, которое сегодня 
по карману далеко не каждой семье, 
средства, как мы знаем, в таких слу-
чаях приходится собирать всем миром.

 Среди других законодательных из-
менений, рассмотренных на заседании 
совета, урегулирование закона «О за-
щите прав потребителя», поддержка 
социально ориентированных неком-
мерческих организаций, обязанности 
туроператоров и турагентов информи-
ровать туристов о возможности добро-
вольного страхования рисков, когда 
ответственность за них не связана 
с деятельностью туроператоров, и 
другие. Об этом депутатов проинфор-
мировал председатель комитета по 
промышленности, транспорту, связи и 
предпринимательству Мурат Кисиев.

«Туристическую тему» продолжил 
один из законопроектов, представ-
ленных руководителем профильного 
комитета Георгием Джиоевым. Речь 
идет о том, что с 1 апреля 2024 года 
в течение двух лет будет проведен 
эксперимент по предоставлению го-
стиничных услуг в гостевых домах. 
Это возможность легализовать гости-
ничный бизнес, включив гостиницы 
«без звезд» в официальный реестр. В 
него войдут дома, которые имеют не 
более 15 комнат-номеров и площадь 
которых не превышает 1 тыс. кв. ме-
тров. Эти меры, как поясняют авторы 
законопроекта, направлены на защиту 
прав потребителей, их безопасность, 
создание благоприятных условий для 
развития курортной деятельности.
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА Ключевые положения народной программы «Единой России» отражены 
в проекте бюджета 2024–2026 годов

ОБЕЩАЛИ – СДЕЛАЮТ
Ко второму чтению 
партия проработает с 
минфином увеличение 
финансирования по 
ряду направлений 
– на развитие села, 
обучение специалистов, 
модернизацию центров 
занятости.

Альбина ШАНАЕВА

Промежуточные итоги реализации 
народной программы «Единой России» 
и финансирование ее положений в 
проекте бюджета на предстоящую 
трехлетку обсудили на заседании 
программной комиссии партии, кото-
рое прошло под председательством 
Дмитрия Медведева, при участии 
секретаря генсовета Андрея Турчака, 
координаторов направлений народной 
программы, а также министров.

Дмитрий Медведев сообщил, что 
в следующем году в бюджете плани-
руется рост расходов на социальную 
политику на 7,7% – до более чем 20 
триллионов рублей. Также он под-
черкнул, что одним из важнейших при-
оритетов «Единой России» в бюджете 
является поддержка Вооруженных Сил 
РФ, участников СВО и их семей, обе-
спечение фронта всем необходимым. 
«Это высший приоритет. Ему нужно 
уделить особое внимание. Чтобы новый 
бюджет учитывал нужды всех звеньев 
военно-промышленного комплекса. От 
этого напрямую зависит наша будущая 
победа», – сказал Дмитрий Медведев.

Он отметил, что и другие приори-
теты «Единой России» должны найти 
отражение в главном финансовом до-
кументе. В частности, развитие села 
и финансирование соответствующей 
госпрограммы. «В прошлом году на 
эти цели было заложено более сорока 
миллиардов рублей в бюджете. В ны-
нешнем проекте уже предусмотрено 
чуть более 62-х миллиардов. Для до-
стижения целей народной программы 
партия предлагает добавить к этим 
средствам еще практически 26,5 мил-
лиарда рублей на трехлетку. Уверен, 
что министерство сельского хозяйства 
нас поддержит. С минфином мы необ-
ходимые консультации провели», – со-
общил Дмитрий Медведев.

Обеспечены финансированием в 
проекте бюджета положения народной 
программы партии в сфере образо-
вания, здравоохранения, социальной 

политики. Например, на горячее пита-
ние школьников в 2024-м году пред-
усмотрено 5,7 миллиарда дополнитель-
но, на классное руководство – более 
миллиарда рублей. Предусмотрены 
средства на капремонт школ, на обе-
спечение их новыми автобусами. Еще 
одно предложение партии – увеличить 
финансирование на модернизацию 
центров занятости до 10,5 миллиарда 
рублей. Сейчас на эти цели в 2024-м 
году заложен 691 миллион рублей на 86 
центров занятости. При этом в 2023-м 
году модернизируется 550. 

Министр финансов Антон Силуанов 
подчеркнул, что в проекте бюджета на-
шло отражение все, что предусматрива-
лось в программном документе «Единой 
России». «Уровень роста номинальных 
заработных плат бюджетников в 2024-м 
году составляет почти 10%. Предусма-
тривается индексация всех социальных 

обязательств, материнского капитала. 
Средний размер пенсий в следующем 
году составит 23244 рубля. Заложены 
деньги на увеличение МРОТ. Наши 
обязательства по жилищным пособиям 
в связи с рождением ребенка – это по-
рядка 10 миллионов детей. В образо-
вании предусматриваются ресурсы на 
капремонт школ. Новые места в школах 
– 1300 школ, как мы планировали, будет 
обеспечено необходимым софинанси-
рованием. С начала реализации про-
граммы модернизации первичного зве-
на здравоохранения будет построено 
1700 новых ФАПов, отремонтировано 
6 тысяч амбулаторий, поликлиник. Фи-
нансируется ряд других мероприятий, 
в том числе, программа медицинской 
реабилитации, предусматриваются не-
обходимые ресурсы на онкологические 
заболевания и сердечно-сосудистые», 
– сказал Антон Силуанов.

В свою очередь Андрей Турчак оста-
новился на реализации положений 
народной программы. Он отметил, что 
за первое полугодие она выполнена 
на 53%. Всего же с начала реализации 
создано и модернизировано более 8,5 
тысячи социальных объектов. Учтены 
деньги и на ремонт вузов, а также на 
создание кампусов. «Построено 411 
школ, 258 детских садов, 762 учрежде-
ния здравоохранения, 70 спортивных 
комплексов. Реконструировано 2,6 
тысячи школ и 2,5 тысячи медицин-
ских учреждений. Введены 1,5 тыся-
чи быстровозводимых ФАПов и 349 
культурно-досуговых центров на селе. 
Отремонтировано более 1,2 тысячи 
почтовых отделений и 301 общежитие 
вузов. Благоустроено 16 тысяч дворов, 
общественных территорий. По про-

грамме социальной догазификации 
газифицировано 375 тысяч домовладе-
ний и 723 тысячи земельных участков», 
– сообщил Андрей Турчак.

В заключение Дмитрий Медведев 
подчеркнул – бюджет действительно 
формируется в крайне непростых ус-
ловиях. «Но «Единая Россия» вне за-
висимости от этих условий продолжит 
добросовестно исполнять обещания, 
которые дала гражданам в своей на-
родной программе», – заключил Дми-
трий Медведев.

По словам секретаря регионального 
отделения «Единой России», Главы 
РСО–А Сергея Меняйло, народная 
программа партии динамично реализу-
ется в республике. «Основные задачи 
по развитию региона на ближайшие 
годы легли в основу народной про-
граммы. Это и строительство новых 
социальных объектов, и капитальный 
ремонт учреждений образования, и 
программа социальной газификации, – 
уточнил он. – По всей республике благо-
устраиваются дворы и общественные 
территории, модернизируются почто-
вые отделения и сельские дома культу-
ры. Важно, что в народной программе 
появился новый раздел, нацеленный 
на развитие внутреннего туризма. И в 
этом направлении также многое дела-
ется в нашей республике. Активными 
темпами идет строительство курорта 
«Мамисон» и тематической зоны отды-
ха «Алания-парк», развиваются агро- и 
экотуризм, реализуются перспектив-
ные инвестиционные проекты». 

«Исполнение народной программы 
находится на постоянном контроле 
депутатов всех уровней», – добавил 
Сергей Меняйло.

Геополитика сместилась 
во Владикавказ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Конкретным шагам и формам работы в этом направлении 

было посвящено выступление Алана Багиева. Наша республика 
является ярким примером успешной политики гармонизации 
межнациональных отношений и подтверждением тезиса о взаи-
модополняемости культур разных народов.

По мнению участников «круглого стола», происходящие в мире 
масштабные потрясения, безусловно, являются глубокими исто-
рическими драмами и личной трагедией сотен тысяч человек. 
Тем не менее они ведут к новой архитектуре мироустройства, и 
Россия должна использовать эти процессы в своих национальных 
интересах на долгую перспективу.

В частности, в ее задачи входит противодействие попыткам 
силового реваншизма и изменения сложившихся внешнеполити-
ческих реалий в Южной Осетии, Абхазии, на новых российских 
территориях. Это и укрепление ее влияния и дружественных от-
ношений со странами Азии, Африки и Латинской Америки.

Впрочем, это не отменяет и восстановление добрососедских 
отношений со странами Европы и США при условии их отказа от 
враждебной политики в отношении нашей страны, соблюдения ее 
жизненных интересов и возобновления экономических и культур-
ных связей на паритетной основе.

Тому, как реализовать эти задачи, и были посвящены доклады 
и оживленные дискуссии участников мероприятия – гостей и его 
организаторов. Помимо уже названных выступающих интересные 
доклады сделали главный научный сотрудник Института вос-
точных рукописей РАН Вячеслав Рыбаков, старший научный 
сотрудник Центра кавказских исследований МГИМО Николай Си-
лаев, замдекана факультета гуманитарных наук «Высшей школы 
экономики» Андрей Исэров и главный научный сотрудник Юж-
ного математического института ВНЦ РАН Евгений Каменецкий.

Прошедший «круглый стол» был не только нацелен на поиск 
путей сплочения ученых из разных концов страны, из центра и 
регионов, разнообразных культур более сотни народов России, 
но и сам стал еще одним значимым шагом в этом направлении.

АКЦИЯ «Зеленая Россия» дает уроки 
бережного отношения к природе

СУББОТНИК 
ОБЪЕДИНИЛ 
и дал жизнь новым аллеям
Начиная с сентября, по всей России проходит 
ежегодная социально значимая акция 
федерального масштаба – Всероссийский 
экологический субботник «Зеленая Россия». 
Активно включились в нее и жители Северной 
Осетии. В эти дни, вооружившись метлами, 
граблями, мешками для мусора, а также 
лопатами для посадки деревьев, сотни членов 
Северо-Осетинского республиканского 
отделения Всероссийского общества 
охраны природы (СОРО ООО ВОП) дружно 
наводили порядок в общественных местах, на 
береговых линиях.

С. НИКОЛАЕВ

Эта акция является практическим уроком бережного отношения 
к природе, одним из способов объединить общество, пробудить в 
каждом ответственность за охрану окружающей среды.

Мероприятие призвано обеспечить массовое вовлечение жите-
лей регионов в природоохранную деятельность, а также экологи-
ческое и патриотическое воспитание подрастающего поколения, 
сплотить все слои общества. 

 Главная цель СОРО ООО ВОП – привлечение внимания обще-
ственности к экологическим проблемам в республике, содействие 
в обеспечении экологической безопасности граждан, что полно-
стью совпадает с целями «Зеленой России». Для ее достижения 
совместно с «Центрводресурсами» был проведен Всероссийский 
экологический субботник.

Самое активное участие в нем приняли Алагирский и Приго-
родный районы. В первом было высажено около 2 700 саженцев 
разных пород деревьев, а также около 700 кустарников, во втором 
– более 2000 саженцев. Также активное участие в акции приняли 
студенты СК ГМИ (ГТУ), Кировский и Ардонский районы. В Киров-
ском – высажено около 1 200 саженцев разных пород деревьев, 
в Ардонском – 1 500.

В общей сложности, по республике было высажено 1,23 га газо-
нов, около 15 000 деревьев, а также 1700 кустарников.

Дух субботника сближает любой коллектив – это добрая тра-
диция, переходящая из поколения в поколение. Что ни говори, а 
здорово осознавать причастность к родной республике, городу, 
селу, к месту, где живешь и работаешь, внести свою лепту в кра-
соту и чистоту окружающего мира.

– Всегда приятно видеть результат собственного труда, когда 
каждый внес частицу своего тепла: чистые, ухоженные террито-
рии, новые аллеи из деревьев и кустарников, красивые клумбы, 
радующие глаз, – комментирует первый заместитель председа-
теля республиканского отделения  общества охраны природы 
Алевтина Газацева. – «Зеленая Россия» – это прекрасный при-
мер того, как коллективные усилия и внимание к экологии могут 
изменить облик нашей республики к лучшему. Важно помнить, что 
забота о природе – это забота о будущем. И чем больше людей 
будет участвовать в подобных мероприятиях, тем скорее наши 
города и села станут уютнее и чище. 

ГОРЯЧАЯ ТЕМА Трамвай должен возобновить движение до ОЗАТЭ к 1 декабря 2023 года

Мы едем, едем, е-е-еде-е-е-ем…
Да, пока получается вот так, со скрипом. А иногда и 
вовсе никак, к примеру, как в районе ОЗАТЭ, где его 
жители, а среди них немало и пенсионеров, ждут-не 
дождутся трамвая. С письмом «последней надежды», 
иначе его не назовешь, корреспондент «СО» 
отправился к начальнику Управления транспорта 
АМС г. Владикавказа Борису ДЗИТОЕВУ, чтобы 
прояснить ситуацию.. 

Тамара БУНТУРИ

Пожалуй, по количеству звонков и 
обращений в редакцию газеты тема 
общественного транспорта одна из 
самых злободневных. Люди пишут и 
звонят, звонят и пишут. Вот одно из 
последних. 

«Уважаемая редакция! Мы, жители 
района ОЗАТЭ, обращаемся к вам с 
надеждой и верой на то, что именно с 
вашей помощью сможем решить во-
прос, на который больше месяца нам 
не могут ответить ни администрация 
города, ни транспортное управление. 
Вопрос такой: почему в наш район 
перестали ходить трамваи? Перегру-
женные маршрутки по утрам зачастую 
не останавливаются. И как же быть 
нам, пенсионерам, для которых езда 
на маршрутках – недешевое удоволь-
ствие? В связи с вышеперечисленным 
возлагаем большие надежды на нашу 
любимую, объективную газету «Север-
ная Осетия» в решении наболевшего 
вопроса. На каждодневные обращения 
в вышестоящие организации о восста-

новлении электролиний нам отвечают: 
нужны немалые средства, которых в 
республике нет».

Это тот самый случай, когда письмо 
позвало в дорогу. Вернее, стало по-
следней каплей, ибо и мы, сотрудники 
редакции, расположенной в Доме печа-
ти, тоже крайне заинтересованы в вос-
становлении трамвайного движения в 
район ОЗАТЭ.  Внимательный читатель 
отметит, что маршрут 23-а, который 
обслуживает данное направление, уже 
стал притчей во языцах, а улучшений не 
наблюдается. Итак:  

– Борис Георгиевич, вот и начнем 
с письма наших читателей. В чем 
причина, и что надо сделать, чтобы 
трамваи пошли на ОЗАТЭ? Добавлю, 
хотя бы, потому что, на мой взгляд, 
в идеале трамваи должны ходить до 
Водной станции. 

– На линии случилось возгорание, 
была аварийная ситуация. Там про-
блемы и с подстанцией, и с контактной 
сетью, которая устарела. Сейчас мы 
уточняем сумму, которая нужна для 
проведения восстановительных работ, 

и тогда будем говорить о сроках (звонит 
директору МУПа «ВладТрамвай» Ала-
ну Бдайциеву).

– Хорошо, пока ждем звонка, го-
ворим о работе трамваев в целом. 
Интервалы большие, непонятно, 
когда придет вагон. Еще постоянные 
отключения. Общественный транс-
порт должен быть регулярным, а мы, 
пассажиры, гадаем: уедем – не уедем.

– Вчера на линию вышло всего 14 ва-
гонов. Знаете, почему? Нет водителей! 
К концу месяца будет подготовлено 
5 водителей, через 2 месяца еще 9. 
Этого мало, и это огромная проблема. 
Мы платим ученические в размере 

МРОТ, заработная плата водителей 
от 35 тысяч рублей. Нужно общежи-
тие? Мы его предоставим. Та же самая 
проблема и с автобусами. Получаем 
новые машины, а водителей нет. Не 
идут. Все хотят быть начальниками. 
Или лучше на углу стоять и ничего не 
делать, ждать хорошей должности.  
Что касается транспортного хозяйства 
в целом, то оно налаживается. Ну не-
возможно сделать все разом, когда это 
разрушалось десятилетиями. В этом 
году мы приобрели 28 новых трамваев 
на 1 млрд 700 млн рублей.  Ремонтиру-
ем участки, к примеру, на проспекте 
Коста. Там любо-дорого смотреть, как 

вагон идет. Сделаем и на Николаева, 
и на ОЗАТЭ. Пути и подстанции – боль-
шая проблема. Она хоть и медленно, 
но решается. Сейчас идет подсчет, 
какая сумма необходима для ремонта 
трамвайных путей на улице Николаева. 
Год назад не было ни новых трамваев, 
ни автобусов, это же так? И руковод-
ство республики, и городская власть 
предпринимают большие усилия для 
развития общественного транспорта. 
Вы еще спросили про перебои с дви-
жением? На линии ведутся плановые 
работы. Они необходимы.

*  *  *
 Во время нашего разговора позвонил 

Алан Бдайциев и сообщил, что предва-
рительная смета по ремонтным работам 
на ОЗАТЭ составляет 12 млн рублей. В 
них входит и прокладка новых кабелей 
под землей общей длиной 4 км.  Прежде 
чем начать,  нужно разработать ПСД с 
учетом подземных коммуникаций, потом 
согласовать документ в профильных ве-
домствах. Есть проблема и со специали-
стами. Как видите, ситуация непростая. 
Срок выполнения работ обозначили с 
некоторым запасом – до 1 декабря 2023 
года.  Борис Дзитоев заверил – успеем. 
«СО» вместе с жителями района будет 
держать вопрос на контроле. 

P.S. Когда материал готовился к 
печати, возник еще один резонный 
вопрос: почему городская админи-
страция, зная о проблеме, не озабо-
тилась ее устранением раньше? Ведь 
трамваи на ОЗАТЭ не ходят уже почти 
два месяца. Да и погода была благо-
приятная…
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

«За последние 15 лет доля телесмотрения телеканала «МИР» 
в России выросла в 18 раз, в Казахстане – в 25 раз. В 

Беларуси и Казахстане «МИР» занимает пятую строчку среди самых 
популярных телеканалов, а в Армении и Кыргызстане – в десятке 
лучших».

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ТЕХНОЛОГИИ    В Северной Осетии 
почти на 40% вырос объем операций 
по картам

Быстрые платежи
За первую половину 2023 года жители и гости 
Северной Осетии – Алании 25,5 млн раз 
безналично оплатили товары и услуги на сумму 
свыше 28,3 млрд рублей. Это превышает 
данные за тот же период прошлого года на 7% 
по количеству и на38% – по объему.

Отделение Банка России – Национальный банк 
по Республике Северная Осетия – Алания 

Значительная часть от общего числа операций по картам – 
это банковские переводы: их совершили 2,8 млн раз. Сумма по ним 
составила 166,6 млрд рублей, что на четверть больше, чем годом 
ранее. Причиной стало активное развитие сервисов безналичной 
оплаты, включая Систему быстрых платежей (СБП). 

«Функционал Системы быстрых платежей для оплаты товаров 
и услуг расширяется, а число платежных терминалов – увеличи-
вается. Например, возможность оплаты покупок по QR-коду по-
зволяет рассчитаться даже в случае, если карта осталась дома, 
а с собой только телефон. К тому же у СБП для бизнеса комиссия 
по сравнению с традиционным банковским эквайрингом ниже – 
от 0,2 до 0,7%», – отметил Юрий Кульчиев, заместитель управля-
ющего Отделением Банка России по Северной Осетии – Алании.

Что касается снятия наличных денег с карт, то динамика со-
хранилась примерно на уровне прошлого года – в регионе эту опе-
рацию совершили 5,9 млн раз. В целом по стране наблюдается 
снижение числа таких операций. Большинство россиян, а имен-
но79%, в прошлом году предпочитали расплачиваться банковской 
картой. Доля граждан, выбирающих наличные для повседневных 
расчетов, снизилась до 27% с 33% годом ранее. А 5% респондентов 
полностью отказались от наличных. Такие данные приведены 
в социологическом опросе Банка России.

ЮБИЛЕЙ     Интервью с председателем МТРК «Мир» Р. И. БАТЫРШИНЫМ

«МИР» И ЛЮБОВЬ – СИНОНИМЫ»
– Радик Ирикович, на те-

леканале «МИР» этот сезон 
объявлен «любилейным». 
Что это значит? И как так 
получилось, что «Мир» уже 
второй год подряд праздну-
ет свое 30-летие?

– В прошлом году МТРК 
«Мир» отмечал 30-летие со 
дня основания компании, а в 
этом 30-летие со дня начала 
вещания телеканала «МИР». 
Но в этом году мы еще празд-
нуем 30-летие радиостанции 
«МИР» и 10-летие телекана-
ла «МИР-24». Так что у нас 
сразу три повода, поэтому 
мы и решили  отразить слово 
«юбилей» в нашем слогане. 
Второе слово в этой коллабо-
рации – любовь. И тут все про-
сто. Ведь телеканал «МИР» 
и «любовь», можно сказать, 
– слова-синонимы.  Мы лю-
бим вкусно поесть, и об этом 
– программа «Будь, Готовь!» 
с нашим бренд-шефом Алек-
сандром Журкиным. Мы 
знаем классику и любим хоро-
шее российское кино. Сергей 
Белоголовцев каждый день 
в эфире телеканала «МИР» 
нам об этом напоминает в 
интеллектуальной викторине 
«Игра в кино». Нашу любовь 
к тайнам и загадкам мож-
но почувствовать благодаря 
программе «Исторический 
детектив» с чемпионом мира 
Николаем Валуевым. Мы 
любим комфорт и каждую 
неделю создаем его в про-
грамме «Фазенда Лайф». И, 
конечно же, мы любим день-
ги, которые мы разыгрываем 
каждую неделю в интеллек-
туальной викторине «Милли-
он за пять минут».

– Ваша главная премье-
ра сезона «Миллион за 5 
минут» уже нашла свое-
го зрителя. Вы довольны 
рейтингами или о них еще 
рано говорить? Как в целом 
стартовал сезон на телека-
нале «МИР»? 

– Начало хорошее, даже 
лучше, чем мы ожидали. Доля 
телесмотрения программы 
оказалась выше средней 
доли телеканала. Интерес 
к игре у зрителей стреми-

тельно растет. Думаю, что в 
ближайшие месяцы мы уви-
дим рекордные рейтинговые 
значения у этой телевикто-
рины. Кстати, у нас уже есть 
«мировой» миллионер Алек-
сей Пашков. Ему всего 22 
года, он студент Рязанского 
государственного универси-
тета. Алексей ответил на все 
вопросы ведущего, и чек на 
миллион увез с собой. Это к 
тому, что некоторые в Интер-
нете пишут, что победить в 
нашей телевикторине очень 
сложно. Оказалось, невоз-
можное – возможно. 

В новом сезоне мы усилили 
наш прайм-тайм, он будет за-
нят уникальным собственным 
продуктом: 5 часов интел-
лектуальных телевикторин, 
среди которых как новые, 
так и давно полюбившиеся 
нашим зрителям проекты. 
Премьерный показ викто-
рины «Игра в кино» посмо-
трели 2,9% телезрителей, и 
это – рекорд. Зрители любят 
и нашу правовую линейку. 
Здесь мы также бьем рекор-
ды. Доля телесмотрения этих 
программ превышала 6,0%. В 

дневном прайм-тайме теле-
канал «МИР» часто входит в 
пятерку телеканалов-лиде-
ров по доле телесмотрения.

– Понятно, что у телекана-
лов «МИР» и «МИР-24» своя 
особенная информацион-
ная повестка, и в вашем 
эфире нет шокирующего 
контента, а ведь это рей-
тинги. Благодаря чему вам 
удается сохранить попу-
лярность?

– Мы рассказываем о том, 
что интересно нам самим: 
о том, как строили город 
Аркадаг в Туркменистане, 
как выращивают и собира-
ют хлопок в Узбекистане, 
о том, что население Тад-
жикистана превысило 10 
миллионов человек, или как 
строят национальный ста-
дион в Беларуси, и многое 
другое. Люди хотят дружить 
и знать, как и чем живут их 
соседи, что хорошего и ин-
тересного у них происходит. 
В этом и заключается наш 
секрет успеха. За последние 
15 лет доля телесмотрения 
телеканала «МИР» в России 

выросла в 18 раз, в Казахста-
не – в 25 раз. В Беларуси и 
Казахстане «МИР» занимает 
пятую строчку среди самых 
популярных телеканалов, а 
в Армении и Кыргызстане – в 
десятке лучших.

– Наколько хорошо зву-
чит сегодня радиостанция 
«МИР» в странах Содруже-
ства? 

Звучит не только хорошо, 
но всё громче и громче. По 
данным исследовательской 
компании Mediascope, за 
последние полгода «МИР» 
стал лидером среди всех 
радиостанций России по 
относительному приросту. 
Он составил 36%. Аудито-
рия радиостанции «МИР» в 
странах Содружества уже 
превышает 47 миллионов. 
Начато вещание в Армении, 
открываются все новые го-

рода для вещания в России 
и Беларуси. Радио «МИР» 
стало активно участвовать 
в конкурсах на частоты в 
Казахстане. Словом, в этом 
направлении мы тоже про-
делали большую работу. Если 
раньше нашему слушателю 
было 60+, то сейчас средний 
возраст нашей аудитории 35 
лет. То есть большая часть 
— это молодые люди. В ос-
новном это семейные пары, 
у которых есть дети. Радио 
«МИР» стало домашней ради-
останцией, которую слушают 
всей семьей. 

– Как «МИР» сегодня чув-
ствует себя в диджитал-
среде, где изменения про-
исходят чуть ли не каждую 
секунду – это и блокировки 
аккаунтов в социальных 
сетях и на видеохостин-
гах, изменения алгоритмов 

агрегаторов и поисковых 
систем. Насколько «Мир» 
устойчив к таким потрясе-
ниям и есть ли куда расти?

– Прежде всего, любые 
изменения (даже те, что на 
первый взгляд кажутся со 
знаком минус) мы восприни-
маем и рассматриваем как 
возможности. К примеру, 
в конце января этого года 
YouTube безосновательно 
заблокировал наш канал 
«МИР-24». Безоснователь-
но потому, что там не было 
ни нарушений, ни контента, 
за который это можно было 
формально сделать. На тот 
момент на него были подпи-
саны 2 миллиона 600 тысяч 
подписчиков. Причем 1,5 мил-
лиона из них подписались за 
последний год. Но мы давно 
к тому моменту думали над 
созданием нишевых каналов 

на видеохостингах и в соци-
альных сетях. И в феврале 
для того, чтобы не только не 
потерять нашу аудиторию, но 
и расширить ее, мы запустили 
отдельные каналы с новост-
ной, правовой, документаль-
ной тематикой. И с интел-
лектуальными викторинами. 
Мы плотно работаем с отече-
ственными платформами. К 
примеру, интенсивная работа 
сейчас идет с сервисами VK. 
И, в частности, с «VK Видео», 
где широко представлен наш 
контент. На RuTube у нас 5 
собственных каналов – от 
новостей до путешествий 
по странам СНГ и Грузии. 
И, самое главное, мы не си-
дим сложа руки и не ждем 
каких-то новых событий и 
изменений. Уже в ближайшее 
время будет запущен новый 
портал MIR24.TV, который 

объединит в себе два наших 
ресурса – сайт телеканала 
«МИР» с программами и про-
ектами и информационный 
портал «МИР-24» с новостя-
ми и аналитикой. Он будет 
максимально удобным для 
использования на разных 
типах устройств – на ком-
пьютере, ноутбуке, планшете 
и смартфоне. А в будущем 
году мы превратим наш пор-
тал в экосистему, где, кроме 
информации, будут и полез-
ные сервисы, например, для 
планирования путешествий 
по странам СНГ – от поиска 
маршрутов и готовых туров 
до бронирования билетов и 
жилья в странах СНГ.

– Какой вы видите теле-
радиокомпанию «МИР» в 
ближайшие 10 лет?

– Уже сейчас мы работа-
ем в разрешении супервы-

сокой четкости. Думаю, что 
через 10 лет мы перейдем в 
формат, который называет-
ся 16К, он заменит 4К. Это 
будет канал с качественным 
звуком не менее чем 7 Logic, 
с семиканальным звуком. Это 
будет телеканал, который 
даст ощущение полной реаль-
ности. Безусловно, появится 
возможность интерактивно-
го выбора. Ну, скажем, ты 
смотришь кино, а на руках у 
актера часы, которые тебе 
нравятся, ты надавил кноп-
ку на интерактивном окне и 
купил эти самые часы. Это 
будет телевидение, которое 
трансформирует програм-
му передач под конкретно-
го человека. Это будет по-
прежнему добрый телеканал 
«МИР», который любит сво-
его зрителя, а тот отвечает 
ему взаимностью.

КОНТРОЛЬ    Пункт 
освидетельствования в Ардоне

Пьяному 
не место за рулем
 Результатом совместного тесного 
сотрудничества Министерства здравоохранения 
и Государственной инспекции безопасности 
дорожного движения МВД по РСО–А 
стало создание районных пунктов 
освидетельствования водителей на предмет 
опьянения.

Республиканский наркологический диспансер

Менее полугода прошло со дня открытия такого пункта в г. 
Ардоне, но сюда уже доставлено и освидетельствовано более 
600 человек.

Современное оборудование и новейшие реактивы Ардонского 
пункта позволяют в считанные часы определить не только сте-
пень алкогольного опьянения, но и виды наркотических средств и 
психотропных веществ, обнаруженных у доставленных водителей.

По мнению начальника УГИБДД МВД по РСО–А Таймураза 
Моураова, открывшийся пункт значительно облегчил работу ин-
спекторов дорожного-патрульной службы, и не только: «Прежде 
водителей, вызвавших подозрение в нетрезвости, приходилось 
из дальних районов республики доставлять в г. Владикавказ. 
Это создавало неудобства не только сотрудникам полиции, но 
и водителям транспортных средств и их пассажирам. На про-
цесс оформления и освидетельствования одного доставленного 
уходило несколько часов рабочего времени. С открытием нового 
медицинского пункта, обслуживающего, помимо Ардонского рай-
она, еще Ирафский, Кировский, Дигорский и Алагирский, работа 
заметно улучшилась, и положительные результаты налицо.

Стоит напомнить, что все пункты как структурные подразделе-
ния Республиканского наркологического диспансера также имеют 
право проводить медицинские осмотры лиц, желающих получить 
водительские удостоверения и разрешение на ношение и хранение 
огнестрельного оружия. Только за первое полугодие Ардонским 
пунктом осмотрено более 6 тысяч человек, около 100 из них полу-
чили отказ по итогам химико-токсикологических исследований.

За тот же период лабораторией Республиканского наркологи-
ческого диспансера было обследовано около 30 тысяч человек. У 
более двух с половиной тысяч из них обнаружен положительный 
результат на наличие психоактивных веществ.

Государственная инспекция безопасности дорожного движения 
МВД по РСО–А и Республиканский наркологический диспансер 
Министерства здравоохранения республики предупреждают, что 
водителя, неоднократно привлекаемого за нетрезвое вождение, 
суд имеет право направить и на принудительное лечение от алко-
голизма и наркомании. 

Берегите себя и своих близких.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРОДАЮ
ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ
  СРОЧНО! З/У 27 СОТ. в с. 

Майрамадаге (полн. пакет до-
кум.). Цена догов. Тел. 8-963-
377-50-12.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У , 

ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТОКИ, 
ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ 
и т.д. Тел.: 50-55-88, 98-32-32.

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформле-
ние наследственных прав, пе-
ревод из жилого помещ. в нежи-
лое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), 
тел. 8-906-494-46-45. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84. 

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРО-
ТА, ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из 
лексана и профнастила. ПО-
КРАСКА ВОРОТ НА ДОМУ. 
Тел. 8-918-822-54-42.

ГЕРОИ ОТЕЧЕСТВА    Его имя вписано в историю современной армии

КОГДА ВСЯ ЖИЗНЬ – ПОДВИГ
Станислав МАРЗОЕВ родился 13 октября 1953 года в семье кадрового офицера-фронтовика, Василия Даниловича Марзоева, и 
учительницы, Таиры Даниловны Марзоевой (Цебоевой). На фронтах Великой Отечественной сражался дедушка Станислава – Дагул 
Марзоев, отец 8 детей, доброволец, защищал Украину и Кавказ, а его старший сын, отец Станислава, Василий Данилович Марзоев, 
кадровый офицер, окончивший Владикавказское пехотное училище, в 17 лет командовал стрелковым взводом в Битве за Москву, а в 
18 – стрелковым батальоном в Сталинградской битве, что является уникальным прецедентом даже для той героической огненной поры. 
Станислав шел по стопам своих старших, воспитанный на подвигах фронтовиков.

И. БЯЗРОВА

С отличием окончив военное учили-
ще в Новосибирске, молодой офицер 
получил право выбора места службы и 
осуществил свою мечту, распределив-
шись в спецназ ГРУ. Через 4 года по-
лыхнул Афганистан, и уже в 1980 году 
он добился отправки в район боевых 
действий в ряды десантно-штурмовой 
бригады, где долгие два года вы-
полнял интернациональный долг. За 
мужество, проявленное в боях, был 
награжден орденом Красной Звезды.

Затем молодой офицер поступает в 
Военную академию им. Ленина, после 
окончания которой распределяется 
в Закавказье, где к тому времени 
начинают разгораться вооруженные 
конфликты, в урегулировании кото-
рых он принимает непосредственное 
участие, в том числе в рядах бригады 
спецназа ГРУ. События в Азербайд-
жане, Армении, Нагорном Карабахе, 
Грузии, Южной Осетии – все эти тра-
гические события стали частью его 
жизни.

Но распадается Советский Союз, 
и Станислав Марзоев волею судеб 
прибывает для дальнейшего прохож-
дения службы в Северную Осетию, 
где уже через считанные месяцы, в 
октябре-ноябре 1992-го года, профес-
сионализм и военные навыки боевого 
офицера будут востребованы во вре-
мя отражения агрессии бандформи-
рований. В те дни он познакомится со 
старшим из трех братьев Слановых, 
которые геройски пали в одном бою, 
4 ноября 1992 года, став символом 
той жестокой необъявленной войны. 
Станислав погибнет ровно через 10 
лет, и так распорядилась судьба, что 
они покоятся в соседних могилах на 
Аллее Славы города Владикавказа, 
столицы республики, которую они 
тогда защитили. 

В 1998 году С.В. Марзоев становит-
ся заместителем командующего 58-й 
армии Северо-Кавказского военного 
округа, самой боеспособной и непре-
рывно воюющей армии нашей страны, 
которая на тот период истории явля-
лась самым крупным войсковым объ-
единением в мире. Здесь воплотился 
весь накопленный опыт и потенциал 
полковника Марзоева. Он активно 
участвует в обеспечении ввода миро-
творческого контингента 58-й армии 
в Южную Осетию. Вскоре начинают-
ся боевые действия на территории 
Дагестана, а затем и Чечни. Работая 
на износ, отдавая все силы и не счи-
таясь с риском для жизни, полковник 
Станислав Марзоев принимает непо-
средственное участие в боестолкно-

вениях, порядка 5 лет реализует на 
этой должности колоссальный пласт 
задач, стоящих перед военнослужа-
щими армии, сражавшейся с между-
народным терроризмом.

Он, представитель военной дина-
стии, стал основоположником дина-
стии офицеров 58-й армии. По стопам 
Станислава пошел его младший брат 
Аркадий, офицер спецназа ГРУ и 
ВДВ, ветеран боевых действий, ор-
деноносец, служивший и воевавший 
в составе 58-й армии, прошедший, по-
жалуй, все вооруженные конфликты 
новейшей истории. Генерал-лейте-
нант Аркадий Марзоев Указом Прези-
дента Российской Федерации 18 авгу-
ста 2023 года назначен командующим 
18-й общевойсковой армией Южного 
военного округа, служба которого и 
сегодня на острие в обеспечении обо-
роноспособности российского Крыма.

Сын Станислава Марзоева – Олег, 
став офицером, проходил службу в 
58-й армии.  Племянники Георгий и 
Василий окончили суворовское, ста-
ли курсантами Высшего военного ко-
мандного училища, готовятся встать в 
офицерский строй.

Зная войну изнутри, свою главную 
миссию Станислав Марзоев видел в 
сохранении мира. В тяжелейшие для 
России и Осетии годы, Станислав ста-
вил перед собой глобальные и понача-
лу казавшиеся неосуществимыми за-
дачи: он создал первые в республике 
кадетские классы, по его инициативе 
было воссоздано Северо-Кавказ-
ское суворовское военное училище, 
почетное наименование получила 
подводная лодка «Владикавказ», 
был заложен Мемориал Славы по ул. 
Красногвардейской г. Владикавказа, 
он возрождал «Зарницы», показы во-
енной техники, обеспечивал призыв 

сотен ребят из Осетии в элитные во-
йска и поступление в лучшие военные 
вузы, делал неимоверно много для 
страны, республики и Вооруженных 
сил, обладая удивительной способ-
ностью объединять людей вокруг реа-
лизации исторически значимых задач. 
При этом не говорил «я», а всегда под-
черкивал, что ключевую роль играют 
сплоченность и патриотизм народа, 
неравнодушных его представителей. 

Символичны и удивительны стро-
ки из личного дневника полковника 
Станислава Марзоева, найденные 
в его сейфе после гибели, которые 
при жизни офицера не видел никто, 
характеризующие то, во имя чего он 
жил, созидал и за что сражался: «Лю-
бимая Осетия, спасибо за помощь! С 
тобой я – сила! Пусть и впредь Святой 
Георгий покровительствует солдатам 
России! Буду все делать для мира, 
добра и счастья в России! Клянусь!» 

Сегодня, спустя много лет после 
его ухода, в Осетии и других уголках 
России его светлой памяти посвящают 
стихи и песни, в его честь называют 
своих сыновей, и нет сомнений, что 
пока память и дело таких героев жи-
вет, наш народ, нашу армию и стра-
ну сломить никому не удастся. Имя 
Станислава Марзоева носит средняя 
школа № 50 г. Владикавказа, где уста-
новлен памятный барельеф, мемо-
риальный бюст установлен на Аллее 
Славы в г. Дигоре, в Военном уни-
верситете, бывшей академии имени 
Ленина, открыта именная аудитория, 
в его память создана мемориальная 
экспозиция в Центральном музее Во-
оруженных сил РФ, Высшем военном 
командном училище в Новосибирске 
и, конечно, в музее боевой славы 
58-й армии.

Навестить могилу дедушки на Ал-
лею Славы Владикавказа приходят 
сегодня маленькие внуки, которые 
его, увы, не застали.

3 ноября 2002 года вертолет Ми-8, 
в котором заместитель командующе-
го 58-й армией Станислав Марзоев  
возвращался из района боевых дей-
ствий, вылетел с аэродрома Ханкала 
Чеченской Республики и взял курс 
на Владикавказ. Этот борт боевики 
ждали. По набравшей почти кило-
метровую высоту машине с окраины 
Грозного был произведен пуск из 
переносного зенитно-ракетного ком-
плекса. Парашютов на борту не было. 
Ракета со страшной силой врезалась 
в двигатель. Винтокрылая машина 
загорелась и, потеряв управление, 
начала стремительно падать. Про-
фессиональный офицер спецназа 
ГРУ и ВДВ, человек огромного му-
жества и выдержки, Марзоев знал, 
что шансов выжить практически нет, 
но надвигающейся смерти и огню не 
сдался. Счет шел на мгновения. В этом 
огненном аду, бросая свой последний 
вызов смерти, полковник Марзоев 
распахнул дверь вертолета, схватил 
находящегося в глубине салона солда-
та, с силой вытолкнул его из горящего 
вертолета и только затем покинул пы-
лающую машину сам. Через секунды 
Ми-8 взорвался в воздухе и рухнул на 
землю, испепелив оставшихся в нем 
7 пассажиров и экипаж. Высота была 
запредельной, выжить не удалось 
никому. 

Вылетая вертолетом в команди-
ровку в район боевых действий, а в 
год количество подобных перелетов 
исчислялось сотнями, Марзоев всегда 
садился рядом с дверью, хотя из-за 
большего шума, холода, ветра в этой 
части пассажиры обычно стараются 
пройти дальше в салон. Получив бо-
евой опыт еще в Афганистане, где 
боевиками было сбито более трехсот 
советских вертолетов, пройдя «горя-
чие точки» Закавказья и Северного 
Кавказа, где горно-лесистая мест-
ность даже в штатной ситуации таила 
угрозу, тем более в районе боевых 
действий, Марзоев был всегда в готов-
ности принять мгновенное решение, 
место у двери давало преимущество 
обзора, в том числе в ведении огня по 
противнику в случае обстрела с земли, 
рядом находится кабина пилотов для 
оперативного взаимодействия с ними, 
и когда позволяла погода, он дверь 
во время всего полета оставлял на-
стежь открытой. И в тот трагический 
вечер, заметив отделившуюся от 
земли, приближающуюся к вертолету 
с высокой скоростью огненную точку, 
он понял все. Обладая колоссальным 
боевым опытом, совершив за свою 

долгую военную карьеру множество 
прыжков с парашютом, в том числе 
в экстремальных условиях, он знал, 
что высота выжить не позволит, но 
без боя смерть не принял, используя 
все возможности в борьбе за жизни 
подчиненных, спасти которых, увы, 
было уже не в его власти.

После трагедии боевые друзья 
вспоминали ставшие пророческими 
слова полковника Марзоева, кото-
рые пролили свет на произошедшее 
в последнюю минуту его жизни. Он 
неоднократно и хладнокровно, разъ-
ясняя подчиненным необходимость 
находиться в полете ближе к двери, 
говорил: «Это война, каждое мгнове-
нье – риск. Когда вертолет сбивают 
и он загорается, на борту создается 
такое давление и температура, пламя 
все испепеляет, от людей ничего не 
остается. Какая бы высота ни была, 
медлить нельзя – нужно прыгать. 
Пусть выжить не удастся… но семье 
будет, что похоронить…».

Гибель вертолета попала в объек-
тив камеры военнослужащих, которые 
фотографировались перед убытием с 
базы группировки на Ханкале, когда 
в небе разыгралась эта трагедия. На 
кадрах падающий камнем, объятый 
пламенем вертолет. А несколькими 
секундами ранее из только что под-
битого Ми-8 сначала вылетел солдат, 
затем выпрыгнул полковник Марзо-
ев, который в том роковом падении, 
длившемся не более 15 секунд, успел 
снять с себя бушлат, сделав из него 
подобие парашюта, и гасил им ско-
рость падения... 

В тот трагический воскресный 
вечер, в 16.45, 3 ноября 2002 года, 
полковник Станислав Марзоев ушел 
из жизни так, как считал для себя 
единственно возможным, борясь до 
последнего и глядя смерти в глаза. 
Оборвалась жизнь блестящего совет-
ского офицера, сына Осетии и России, 
истинного патриота Отечества, олице-
творяющего мужество, самопожерт-
вование и любовь к Родине.

Полковник Станислав Марзоев 
олицетворяет, символизирует 58-ю 
армию и в самом буквальном смысле: 
он – автор герба, эмблемы армии и ее 
главной реликвии – штандарта коман-
дующего, боевого армейского знаме-
ни, инициатор самого торжественного 
церемониала его вручения, который 
ранее на уровне армий не проводился. 

Это стало прецедентом в масшта-
бах Вооруженных сил, штандарт был 
вручен командующему 58-й армией 
впервые в истории современной Рос-
сии, со временем став традицией для 
всех войсковых объединений нашей 
страны. 
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По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-11-18, 25-93-72

В КОНЦЕ НОМЕРА

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1, 2  стр. – Елена Натрошвили,
5, 6  стр. – Людмила Хинчагашвили,
3, 4 стр. – Олег Габолаев.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru
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ВЫСТАВКА     Все началось с защиты курсовых проектов 
по «Графическому дизайну»

ПЕРСОНА ГРАТА – ЧЕЛОВЕК, 
ДОСТОЙНЫЙ ОБЩЕНИЯ

В филиале Национального музея РСО–А Музее истории Владикавказа представили 
выставку студенческих работ кафедры архитектуры и дизайна СКГМИ (ГТУ) «Персона 
грата».

Татьяна ШЕХОДАНОВА.
Фото автора

По многолетней сложившейся тра-
диции в начале осени Музей истории 
Владикавказа принимает студентов 
кафедры архитектуры и дизайна 
СКГМИ (ГТУ) с новой выставкой. В 
этом году «желательные персоны» 
представили работы в жанре пор-
трета: автопортрет, портрет друга, 
портрет членов семьи. В творческом 
эксперименте, поставленном в 2022–
2023 учебном году доцентом кафедры 
Ларисой Павловой, участвовали сту-
денты 2-го курса и даже абитуриенты, 
ныне – студенты 1-го курса. Портреты 
выполнены гуашью на бумаге.

– Все началось с защиты курсовых 
работ по дисциплине «Графический 
дизайн». На защиту некоторые сту-
денты надели экзотические костюмы: 
индийское сари, японское кимоно. 
Нестандартный ход вызвал интерес 
и натолкнул на эксперимент в жанре 
портрета. И хотя учебная программа 
дисциплины «Живопись» для специ-
альностей «Архитектура» и «Графи-
ческий дизайн» не предусматривает 
работу над портретом, студенты, 
впечатлившись костюмными образа-
ми Амриты Цавкаевой и Ангелины 
Погосовой, с большим энтузиазмом 

взялись за их портреты с натуры, 
– рассказала на открытии Лариса 
Павлова. – Не останавливаясь на 
достигнутом, мы решили усложнить 
задачу: самые смелые приступили к 
парному портрету своих сокурсников 
в осетинском национальном костюме. 
Также попросили позировать ино-
странных студентов, камерунцев 
Брендона и Роже. 

Портрет, повторяя в линиях и 
красках внешний облик человека, 
раскрывает при этом его внутрен-
ний мир. Чтобы найти свои манеру 
и стиль, студенты изучали приемы 
великих мастеров – композицию, 
форму, цвет, пытаясь понять основ-
ные живописные приемы, буквально 
разбирая на отдельные мазки работы 
художников. После этапа копиро-
вания работ известных мастеров 
началась, собственно говоря, работа 
над авторским портретом: моделями 
стали самые близкие, самые «жела-
тельные персоны» – мама, подруга, 
однокурсник... Итоговой работой для 
студентов 2-го курса стал абстракт-
ный психологический автопортрет. 
Ведь кто лучше тебя самого знает 
тебя? Студенты, используя сочетания 
абстрактных цветовых пятен, форм и 
линий, попытались отразить свои пси-

хологические черты, внутренний мир 
и переживания. Это задание поспо-
собствовало выявлению степени аб-
страктного мышления (образования 
абстрактных понятий и оперирование 
ими), практических навыков интел-
лектуальной деятельности в области 
создания художественного образа 
живописными способами. Известно, 
что именно образное мышление так 
бывает необходимо студентам в про-
ектировании.

В выставке участвуют студентка 
1-го курса Богдана Багаева; сту-
денты 2-го курса Диана Алборова, 
Алина Тедеева, Амина Бедоева, 
Арина Агаева, Асан Джанайты, Эли-
на Гурциева, Кристина Дзугаева, 
Татьяна Казиева, Мадина Овчарова, 
Астемир Пшихачев, Инал Таов, Диа-
на Хубулова, Георгий Цхурбаев, Яна 
Плиева, Олег Цирихов, Дана Качла-
ева, Мариам Хетагурова.

– Уверен, что выполнение этих 
работ поспособствовало повышению 
у студентов графического и живопис-
ного уровня, так необходимого для 
дальнейшей учебной и творческой 
деятельности, – отметил заведующий 
кафедрой архитектуры и дизайна 
Арсен Баликоев.

О ДУХОВНОМ     На телеэкране

Пропущено   
сквозь сердце
За последние годы не очень принято, 
непопулярно рецензировать в газетах 
просмотренные телепередачи. Но то, 
что я сейчас пишу – не рецензия, а – 
восторг, удивление и преклонение. Когда 
эта молодая женщина приходит к нам в 
Национальную библиотеку н а собрания 
поэтического «Чай-клуба», она всегда 
скромно читает свои замечательные 
стихи. К сожалению, вышел пока только 
один ее сборник – «Заметки пилигрима», 
хотя уже по его названию видно, что 
поэт неординарный. Запомните это имя: 
Мария  ХАДЖИЕВА. Преподает в колледже 
электронных приборов русский язык и 
литературу и теорию изобразительного 
искусства.

Ирина  ГУРЖИБЕКОВА

Теперь несколько слов  о  другом  талантливом  челове-
ке  – Ларисе  Рамоновой. Редко, наверное, кто не смотрел 
хоть раз за последние три года ее телепроект «Гвардия» 
на канале «Осетия-Ирыстон», где встречаются ветераны 
и молодежь, сходятся в единомыслии, в воспоминаниях и 
ощущениях связанных со словами «война» и «Победа». Так 
вот, эти две удивительные женщины в прошлый понедельник 
в очередной передаче «Гвардия» явили нам то, о чем часто 
говорим, но редко видим достойные примеры.

… Деревья, кусты, цветы, тропинки… Среди этих декора-
ций на сцене – одетые в военную форму ребята и девочки 
15–16 лет, учащиеся колледжа, которые показали настоящий 
телеспектакль о мужестве и героизме, о подвигах в годы во-
йны, воплощенных в поэтические строки. Они читали стихи 
Юлии Друниной, Ольги Берггольц, Давида Самойлова, Павла 
Когана, Эдуарда Асадова… Читали так проникновенно, 
словно не «технари» будущие, а актеры; то присаживаясь на 
пеньки, то вставая и, прижимая руки к груди, они  старались 
донести до зрителя всю глубину великих незабываемых 
строк:

«Сороковые-роковые,
Свинцовые, пороховые…»
Звучали песни войны и Победы. А выстроено все было 

настолько режиссерски продуманно, что казалось: эти дети 
действительно сейчас где-то там, в роковых сороковых…  А 
вот знаменитое друнинское:

«Я столько раз видала рукопашный…
Раз – наяву и тысячу – во сне.
Кто говорит, что  на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне...»
Спасибо, Мария! Это уже второй твой спектакль – первый 

был посвящен поэтам-шестидесятникам. Спасибо, дорогие 
юноши и девушки Азат  Барсегян, Юлия  Визаулина, Со-
слан  Доев, Георгий  Цаллагов, Милана Курбанова, Тай-
мураз Ваниев, Азамат  Кисиев,  Мария  Алфимова,  Алан  
Цораев,  Давид  Икаев  и Оксана  Цаголова! 

Уверена, что такие телепередачи должны показывать не 
только посреди рабочего дня, но и вечерами, когда большин-
ство телезрителей смогут их увидеть. И тогда, возможно, 
напрочь исчезнет из нашей жизни эта неверная и нечестная 
фраза: «Не та нынче молодежь». Еще какая ТА!

ХЕТАГУРОВСКИЕ ЧТЕНИЯ Истоки родного слова

ЯЗЫКОВЫЕ 
ТРАДИЦИИ В ШКОЛЕ
Ежегодно, в преддверии дня рождения великого поэта 
Северной Осетии Коста Левановича ХЕТАГУРОВА, в школе 
№ 13, которая носит его имя, проходят «Хетагуровские 
чтения». 

Светлана ЦАГОЛОВА,
Школа межэтнической 
журналистики

В этом году конференция приобрела 
статус межрегиональной. За 14 лет она 
стала одним из самых значимых меро-
приятий по увековечению памяти слав-
ного сына осетинского народа. 

Директор школы Алла Бекоева рас-
сказала, что на ежегодной научно-ис-
следовательской конференции дети 
представляют свои работы в номина-
циях: осетинский язык, осетинская ли-
тература и краеведение. Компетентное 
жюри выявит победителей и призеров, 
все участники получат сертификаты. 

Конференция проводится по ини-
циативе бывшего директора школы 
Ирины Савельевны Салбиевой. В 
жюри – преподаватели СОГУ, работ-
ники краеведческого музея, предста-
вители общественных организаций. 

Мероприятия очень полезны для мо-
лодежи: это приобщение к родному 
языку, литературе, традициям нашего 
народа – все, что очень актуально для 
всех республик. Хозяева форума для 
гостей подготовили небольшую празд-
ничную музыкальную программу. Дети 
танцуют, читают стихотворения, при-
чем авторские, и поют. Совсем недавно 

здесь создан хор мальчиков, который 
набирает популярность. Как известно, 
школа граничит с пантеоном, где захо-
ронен Коста. Волонтерский класс регу-
лярно ухаживает за могилой великого 
поэта – это добрая традиция, которая 
сложилась за долгие годы. 

На открытии «Хетагуровских чтений» 
побывали почетные гости – замминистра 
образования РСО–А Вадим Габеев, за-
меститель председателя Собрания пред-
ставителей г. Владикавказа Зита Салби-
ева, заместитель главы АМС г. Влади-
кавказа Мадина Ходова, заслуженный 
художник РФ Михаил Дзбоев, главные 
редакторы национальных изданий: «Мах 
дуг» – Оксана Хетагурова, «Ногдзау» 
– Диана Салбиева, а также предста-
вители общественных организаций. 
Праздник получился очень красочным. 
В фойе школы развернулась площадка 
этнографической студии «Талата» с 

национальными играми и ремеслами, 
в актовом зале звучала национальная 
музыка. Надо сказать, что ребята пораз-
или знанием родного языка и умением 
мастерски выступать. Казалось, что на 
сцене – будущие артисты и журналисты. 
Конечно, в этом большая заслуга их 
педагогов, сумевших вдохнуть в ребят 
любовь к народной культуре и языку. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

-10%-10%

31.10.2023 гг.

ПО ЗАКОНУ   
Прокуратура 
Иристонского района 
г. Владикавказа 
провела проверку 
соблюдения 
жилищных прав 
местной жительницы 
и ее дочери

Æèëüå äëÿ 
èíâàëèäà
Установлено, что 
решением комиссии по 
жилищным вопросам при 
АМС г. Владикавказа 
в июле 2020 года 
женщина была признана 
малоимущей и принята 
на учет нуждающихся 
в жилых помещениях, 
предоставляемых по 
договору социального 
найма с составом семьи 
из 2 человек.

Пресс-служба 
Прокуратуры РСО–А 

Вместе с тем ее дочь явля-
ется инвалидом с детства 1-й 
группы бессрочно, имеет ряд 
заболеваний, входящих в пере-
чень тяжелых форм хрониче-
ских заболеваний, при кото-
рых невозможно совместное 
проживание граждан в одной 
квартире.

В связи с этим прокуратурой 
района в суд направлено ис-
ковое заявление о возложении 
на АМС города Влад икавказа 
обязанности по принятию инва-
лида на учет в качестве нужда-
ющейся в улучшении жилищных 
условий, а также по предостав-
лению ей во внеочередном по-
рядке благоустроенного жилого 
помещения по договору соци-
ального найма, отвечающего 
установленным санитарным и 
техническим нормам. 

Исковое заявление находит-
ся на рассмотрении.

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

Родные и 
близкие с глу-
боким прискор-
бием извещают 
о гибели участ-
ника специаль-
ной военной 
операции

КАТАЕВА
Арсена 

Алексеевича.
Гражданская панихида состоит-

ся 13 октября по адресу: п. Завод-
ской, ул. Промышленная, 100. 

Ф а м и л ь н ы й 
совет «Тхамон» 
(Бесоловы, Га-
синовы и Арса-
говы) выражает 
глубокое со-
болезнование 
родным и близ-
ким по поводу 
кончины

БЕСОЛОВА
Павла 

Петровича,
зятя Айларовых.
Гражданская панихида состоит-

ся 13 октября по адресу: с. Црау, 
ул. Ленина, 16.

Коллектив фирмы ООО «ТТЦ 
«Партнер» выражает глубокое 
соболезнование менеджеру Аиде 
Гатикоевой по поводу кончины 
отца

ГАТИКОЕВА
Эдика Багратовича.

Коллектив ФКУЗ «МСЧ МВД 
России по Республике Северная 
Осетия – Алания» выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины

ГАЛАЗОВОЙ
Зары Александровны.

Коллектив Владикавказского 
техникума железнодорожного 
транспорта – филиал РГУПСа вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотрудникам техникума Т. К.  и 
З. Т. Басиевым по поводу кончины 
матери и бабушки 

БАСИЕВОЙ
Аллы Дмитриевны.

Коллектив Аппарата мировых 
судей РСО–А выражает искрен-
нее соболезнование родным и 
близким по поводу кончины

ПЕТРОВОЙ
Елены Степановны.

Коллектив ГБПОУ «Северо-Кав-
казский строительный техникум» 
выражает глубокое соболезнова-
ние сотруднице Л. Р. Гамазовой по 
поводу кончины отца

ГАМАЗОВА
Рамазана Дзанхотовича.

Коллектив ГБНОУ «Республи-
канский лицей искусств» выража-
ет глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 
преподавателя

ЗАГАЛОВОЙ
Тамары Борисовны.
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